

que contraten a otras y la regulación de las negociaciones intraempresariales; 3) la ayuda a la colocación de las personas sin empleo; y 4) la ayuda a la formación de las personas de la empresa y a las desempleadas (pp. 152-155).

Con este análisis económico, político y social propone una serie de medidas para hacer más llevadera la actual crisis: reducir las Diputaciones, fusionar ayuntamientos, la desaparición del Senado, así como cambiar el código de conducta de los Diputados (pp. 162-166). También propone que el Banco Central Europeo amplíe sus responsabilidades, y deje de preocuparse casi en exclusiva del control de la inflación (p. 181).

Abadía cuenta entre sus obras el *best seller* que lleva por título *La Crisis Ninja*. Este estudio, que le ha supuesto el Premio Espasa 2012, apenas profundiza en las distintas y muy diversas cuestiones que plantea ni aporta datos fiables que corroboren sus afirmaciones. Aunque con un lenguaje sencillo, claro y "de la calle" nos muestra el panorama que ha vivido España –y Europa– en las últimas décadas. Los suyos no son libros científicos en ninguno de los campos de la economía de la empresa, ni de la economía política, ni de la política social. No vemos que las publicaciones de Leopoldo Abadía vayan a hacer que entre a formar parte de los cien economistas más prestigiosos que ha tenido España en su historia, aunque probablemente si habrá ganado con sus publicaciones y sus conferencias más dinero que muchos de ellos. Leopoldo Abadía es un fenómeno mediático, no sé si me atravesaría a decir que un personaje *ἐπιθυμητικός ἐπαίνου* y, si así fuera, por tanto, transitorio, una estrella fugaz, que probablemente no tardará en apagarse, aunque a lo mejor siga reluciendo algún tiempo. [Recibida el 2 de mayo de 2014].

Guillermo Hierrezuelo Conde

José Luis Monereo Pérez, *Los fundamentos de la democracia. La teoría político-jurídica de Hans Kelsen*, Editorial El Viejo Topo, Barcelona, 2013, 475 págs.

RESUMEN: Estudio muy elaborado por José Luis Monereo Pérez, catedrático de Derecho del trabajo y de la Seguridad social de la Universidad de Granada, sobre el jurista Hans Kelsen nacido en Praga (no en Viena) en 1881 y fallecido en Berkeley en 1973. En el libro se estudia la pirámide normativa kelseniana, la fundamentación de la democracia, la noción de Kelsen sobre el Estado jurídico, el debate entre los internacionalistas en torno a la noción de soberanía, el constitucionalismo social y los derechos fundamentales. La obra forma parte del amplio catálogo de publicaciones que consagran a Monereo Pérez con el mayor estudioso en vida, en ámbito castellanoparlante, del pensamiento jurídico europeo desde 1880 a 1990, ciento diez años de Ciencia jurídica de la vieja Europa que Monereo conoce como ningún otro.

PALABRAS CLAVE: Hans Kelsen, José Luis Monereo Pérez, Política, Ciencia jurídica, Estado jurídico, Democracia parlamentaria.

Novedad bibliográfica destacada del último trimestre del año 2013 es la que aparece publicada en la barcelonesa editorial El Viejo Topo con el atractivo título *Los fundamentos de la democracia*, cuya amplitud analítica jurídico-

política inicial queda muy bien concretada y delimitada en el subtítulo de la misma: *La teoría político-jurídica de Hans Kelsen*. Se nos presenta así una obra actual que necesariamente ha de ser incluida en el amplio y profundo catálogo bibliográfico ya consolidado de la historia del pensamiento político y social. Una aportación destacada realizada desde el ámbito iuslaboral, pues el profesor Monereo Pérez, catedrático de Derecho del trabajo y de la Seguridad social de la Universidad de Granada, viene a ampliar de este modo su amplio elenco de estudios interdisciplinarios y destacados sobre las aportaciones que diferentes autores clásicos del Derecho y de las Ciencias Sociales han venido realizando a la teoría general de éstas. En este caso, el interés se dirige al jurista, filósofo y politólogo austríaco Hans Kelsen, profundizando muy específica y concretamente en su teoría política.

En este sentido, todo jurista, sociólogo, politólogo y científico social –a quien va destinada principalmente esta obra– que se acerque al estudio y análisis detallado de la construcción político-jurídica que ha realizado este autor sobre uno de los más grandes iuspublicistas y teóricos de la política del siglo pasado, se va a encontrar con un volumen de entidad en el que progresivamente a lo largo de sus páginas se va a ir examinando sistemática, pormenorizada y densamente todo el constructo político y jurídico de Kelsen, que va a originar y desembocar en la más absoluta de las defensas y fundamentación de la democracia. A ello contribuye, sin ningún género de dudas, la adecuada, lógica y coherente estructura interna que presenta el libro, pues ha sido dividido muy acertadamente en cinco grandes capítulos en los que el lector paulatinamente encuentra justificación al título que presenta el mismo.

Bajo el sugerente y general título del capítulo primero, la filosofía jurídica y política de Hans Kelsen, el autor realiza una primera aproximación a la misma, de una forma introductoria general para el lector de la obra, que tiene una función clara de establecer un conjunto de premisas esenciales para la comprensión en conjunto de los capítulos posteriores de la monografía.

Ya en el segundo capítulo, se abordan, magníficamente detectadas, las insuficiencias y los límites del formalismo jurídico kelseniano. Más concretamente, se expone y analiza brillantemente la teoría crítica de la función del Derecho en la organización de la sociedad.

Por su parte, en el capítulo tercero, el más breve, pero a la vez central, se sistematiza, desde una perspectiva omnicomprensiva, la noción kelseniana del Estado jurídico. Es decir, se desgrana y analiza particularmente su auténtico y genuino sentido y alcance, así como la influencia posterior ejercida.

El capítulo cuarto se dedica al estudio particular de la democracia parlamentaria en Kelsen, tomando como referencia el título de una de sus obras, *Esencia y valor de la democracia*. Es desgranado en sus páginas el pensamiento kelseniano en relación a la justificación de la democracia, la problemática de la justicia y la teoría jurídica de la validez, el Estado democrático como noción jurídica y, en último lugar, la relación estrecha entre democracia, parlamentarismo y representación.

Con ello, el lector tiene analizados con suficiente profundidad y rigor un conjunto de pilares político-jurídicos de la teoría del autor austríaco –objeto de interés y atención en la obra que se está presentando– para adentrarse en el restante quinto capítulo, culminante y más extenso de la obra, titulado soberanía y Derecho Internacional en Hans Kelsen: mito y realidad. En él, se destaca la dialéctica sobre el autor y el mitificado debate sobre la soberanía; se

expone su pacifismo jurídico, a modo de la consecución de la paz por medio del Derecho; se analiza el orden internacional y la soberanía en la era de la globalización; y, por último, se extrapola la crisis del constitucionalismo democrático-social en la Unión Europea desde la óptica de la ilusión constitucional y las nuevas formas de soberanía. De destacar al respecto, por su actualidad e interés, son las reflexiones aportadas sobre la crisis de la tradición europea del constitucionalismo social y su desplazamiento por el constitucionalismo débil neoliberal, con especial referencia a la globalización, la crisis económica y el nuevo orden internacional, la democracia sustancial, los derechos fundamentales, el significado y el alcance de estos últimos y las consecuencias de una constitución económica de la Unión Europea que se impone al constitucionalismo social.

Todo este recorrido analítico por la teoría político-jurídica del jurista, político y filósofo austriaco se completa con una sección que, de forma específica, se dedica a relacionar pormenorizadamente una selección clave y básica de obras traducidas al castellano de Hans Kelsen.

Pero es que además, en muy estrecha conexión, también se han de resaltar las fuentes bibliográficas utilizadas, en las que se pone de manifiesto la importantísima labor de documentación histórica e investigación realizada por el autor mediante el acercamiento a y consulta de fuentes históricas de primera magnitud. Hecho que queda manifestado en las abundantes, amplias y a la vez esclarecedoras citas a pie de página que se realizan a lo largo del libro.

En suma, como conclusión a todo el conjunto, podemos decir que estamos ante una obra de referencia y de obligada consulta para todo aquel lector y/o investigador que tenga la intención de acercarse a la historia del pensamiento jurídico, político y social, porque se realiza un análisis sumamente relevante e innovador que pone de manifiesto que Hans Kelsen, su pensamiento y sus teorías fueron claves para el establecimiento de los pilares esenciales de los fundamentos de la democracia vigente hoy en día, circunstancia que incide en el carácter fundamental y básico de su lectura. [Recibida el 29 de marzo de 2014].

Luis Ángel Triguero Martínez

Bruno Bernardi, editor de *La démocratie*, Flammarion, Paris, impresión de 2012, 253 págs.

RESUMEN: Interesante libro donde se seleccionan y comentan una serie de textos sobre la democracia, la igualdad, el pueblo, la representación, la soberanía, la república, etc. La técnica utilizada de reproducir fragmentos comentados de autores clásicos, modernos y contemporáneos resulta útil. Es un instrumento de alta divulgación, quizás de más utilidad para el docente de Ciencia política o de Historia de las ideas políticas que para el alumno francés de Licence en Derecho o en Ciencia Política.

PALABRAS CLAVE: Herodoto, Tucídides, Platón, Aristóteles, Cicerón, Thomas Hobbes, Baruch Spinoza, Charles-Louis de Sécondat baron de la Brède y de Montesquieu, Jean-Jacques Rousseau, Immanuel Kant, Benjamin Constant, Georg Wilhelm Friedrich Hegel, Alexis de Tocqueville, Carl Schmitt, Hannah